

Dirección de Promoción e Información

Boletín de prensa 81/2024

Ciudad de México, a 5 de agosto de 2024.

CDHCM E ILEF RINDEN HOMENAJE A NACHO MALDONADO MARTÍNEZ, POR SUS 90 AÑOS DE COMPASIÓN Y COMPROMISO

La propuesta de Ignacio Maldonado sobre el paradigma de la familia en México cuenta con el potencial para ser un verdadero motor de cambio social, comunitario e individual y es también ejemplo de la aplicación de la teoría y de la praxis crítica, destacó la Presidenta de la Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de México (CDHCM), Nashieli Ramírez Hernández.

En el Homenaje a Nacho Maldonado, compasión y compromiso. 90 años, reconoció que las aportaciones del Cofundador del Instituto Latinoamericano de Estudios de la Familia, A.C. (ILEF) han permitido resignificar, desde la aproximación terapéutica, jurídica, sociológica y pedagógica, entre otras, cuestiones como: ¿Qué estamos produciendo actualmente? ¿Qué familias somos? ¿Qué recursos tenemos para protegerlas? ¿Cómo participa el Estado para su cuidado y apoyo?

El cambio de paradigma en el que se inscribe el trabajo de *Nacho*, agregó, impulsa y desarrolla el esquema de familias entendidas como núcleos de composición plural, entes que no son ajenos al momento histórico y cultural que los produce, por lo que resignifica también la agenda multidisciplinaria que promueve y asegura su protección.

Es así que, la Defensora se dirigió al especialista para recordarle que: "En este espacio está reunida tu familia biológica, por afinidad; y estamos aquí también tu

familia social, la que has construido a lo largo de estos años, a la par de tu familia biológica".

La colaboración de la CDHCM con el ILEF, dijo, ha sido larga y comprometida, en el acompañamiento a grupos de atención prioritaria, como a las niñas y niños que viven en centros penitenciarios con sus madres y migrantes, así como de la capacitación en el tema de violencia familiar, análisis institucional, promoción de la salud mental para el personal y otras interacciones a lo largo de varios años.

Ignacio Maldonado Martínez, es médico con post-grado en psiquiatría y maestro en terapia familiar. Docente y supervisor clínico con más de 40 años de experiencia. Ha contribuido a la formación de generaciones de terapeutas y ha participado en acciones de gobierno en beneficio de niñas, niños y mujeres, principalmente. Ocupa un sitio prominente entre las figuras internacionales de la Terapia Sistémica.

Al tomar la palabra Nacho Maldonado -como le dicen fraternalmente-, sostuvo que el homenaje no es sólo a su persona, sino un llamado a seguir aprendiendo y a contribuir a hacer del mundo un lugar mejor.

"Que esto sea un legado para las próximas generaciones; que continúen estas obras y acciones de solidaridad y cuidados del otro, así como del medio ambiente", dijo luego de agradecer la hospitalidad de la CDHCM.

Asimismo, lamentó que el negocio de los fármacos a nivel mundial sea el más redituable, sólo abajo del comercio de armas; gracias, sobre todo, a la innecesaria medicación de las personas, pues las aparta de herramientas más útiles, como la meditación para atender enfermedades como la depresión y la ansiedad.

En tanto, Clara Jusidman Rapoport, economista, activista y especialista en derechos humanos, así como Presidenta fundadora de INCIDE Social A.C., recordó que las circunstancias que obligaron a Nacho y a María -su compañera de vida- a salir de su país, ante la circunstancia de la dictadura militar en Argentina, desde la década de los sesenta-, hicieron posible que México se beneficiara de sus conocimientos y su compromiso con la humanidad.

Al respecto, dijo que la de Nacho es "Una vida muy fructífera, entregada a hacer el bien, a reconocer el valor de las otras personas, a desarrollar las capacidades en otras, para servir y atender la salud mental y emocional; así como dedicada a ayudar a manejar y superar relaciones familiares conflictivas y a poder crecer con pleno reconocimiento de nuestras identidades y potencialidades como seres humanos".

Vía remota, Carlos E. Sluzki, médico psiquiatra y terapeuta familiar, profesor en las Universidades de California, San Francisco, Los Ángeles y de la Universidad de Massachusetts, y editor de las revistas *Acta Psiquiátrica*, *Psicológica de América Latina*, *Family Process* y *American Journal of Orthopsychiatry*, reconoció su liderazgo al frente de ILEF para visibilizar temas como la violencia y los derechos de la mujer, a partir de la empatía en acción, así como su sentimiento de responsabilidad al ser miembro de la especie humana, y mitigar el sufrimiento ajeno.

Celia Jaes Falicov, profesora clínica asociada de psiquiatría en la Universidad de California, San Diego, dijo que la trayectoria de Nacho Maldonado es un claro ejemplo de la transformación de los profesionales de la salud para no usar la terapia, sino para adaptarse a los efectos de las injusticias sociales. "Ha comprendido siempre que el dolor individual y familiar está ligado a la sociedad, a la ecología y a la política, y que no es solamente un producto de la vida interior del individuo", apuntó la autora de publicaciones sobre perspectivas culturales en la terapia familiar y del proceso de cambio durante

las transiciones familiares, editora de *Family Transitions: Continuity and Change over the Life Cycle*.

Por su parte, Maribel Nájera Valencia, psicóloga, maestra en Terapia Familiar, doctora en Ciencias Sociales y Coordinadora de Grupo Ximbal, acompañamiento terapéutico a migrantes, destacó las alianzas, retos y logros que Nacho Maldonado ha establecido a lo largo de quehacer profesional con gobiernos nacionales y locales.

La Directora de Clínica del ILEF, dijo que el homenajeado destaca por su personalidad, a través de su interés y escucha hacia absolutamente todas las personas que colaboran en el Instituto, y que una muestra más de eso es la atención gratuita que desde su fundación ha otorgado a más de 30 mil personas.

El ILEF es una asociación civil, creada en 1984, para promover el estudio, la investigación y la formación académica de agentes de la salud mental, que trabajan directa o indirectamente con el grupo familiar y que se desempeñan a nivel de tareas de prevención y el tratamiento terapéutico de familias, parejas e individuos.

www.cdhcm.org.mx